
Ils travaillent, ils prient,
ils  dorment et ils
mangent. Leurs

activités sont liées aux
cloches qui rythment

leur journée. 

Pour accorder correctement ton participe passé,
tu as deux questions à te poser ; 

Le participe passé

Attention, cinq exceptions :
1) le PP employé comme adjectif (sans auxiliaire) : Les yeux fermés, j’ai écouté le concert.
2) le sujet inversé :
Dans le ciel sont passées les cigognes.
3) les verbes indiquant un « changement d’état »
Il s’agit d’une catégorie de verbes étranges dans lesquels les auxiliaires semblent interchangeables : fondre,
rougir, exploser…
La glace est fondue…la glace a fondu.
Mes joues sont rougies par le soleil… elles ont rougi.
4) L’emploi d’un participe passé suivi d’un infinitif (voir schéma page suivante). Attention,  le participe passé de «
faire » est toujours invariable quand il est suivi d’un infinitif.
5) L’emploi d’un participe passé avec un verbe pronominal de sens réfléchi 
Ils se sont parlé, car on parle à quelqu’un.
Elle s’est permis de prendre la parole, car on permet quelque chose à quelqu’un.

qui est-ce qui est (verbe) ?

est-ce que je l’ai déjà écrit ?

Petite histoire (fictive) du participe passé 

Au XVIème
siècle, au Mont

Saint Michel 

Dans l'abbaye,
vivent des moines

copistes

Ils sont chargés
d'écrire à la main  

les manuscrits

moine numéro 1

La pomme est mangé...

Et là, la cloche sonne ! Il se pose une
question pour terminer son ouvrage ;

qu'est-ce qui est mangé ? 

Imaginez le moine
numéro 1. Il a faim et
mange une pomme. Il
recopie de sa belle

écriture sur son
parchemin ; 

À côté, le moine
numéro 2 veut
écrire; "ils ont

mangé la
pomme". 

La pomme

est mangée

Il se relit. Qu'est-ce
qui est mangé ?

C'est la pomme ! Il
accorde donc ;

mangéE. 

moine numéro

2 

Ils ont mangé... 

Et là, la cloche sonne !
Il se pose une question

pour terminer son
ouvrage ; qu'est-ce qui

est mangé ? 

Il écrit ; 

Et là, la cloche sonne ! Il
se pose une question

pour terminer son
ouvrage ; qu'est-ce qui

est mangé ? 

Il écrit ; 

La pomme

qu'ils ont

mangée 

C'est déjà marqué dans
la phrase ; ils ont mangé

une pomme ! Donc, il
accorde...

La pomme

qu'ils ont

mangée  est

fatale

moine numéro 3 

Passons au moine numéro
3. Il veut écrire; "La

pomme qu'ils ont mangée
est fatale". 

Ce n'est pas encore
écrit dans la phrase ; on

ne sait pas ce qui va
être mangé. Une

pomme ? un gâteau ?

Le moine numéro 2 laisse
donc mangÉ et lorsqu'il

reviendra, il passera au mot
suivant, LA POMME, sans

revenir en arrière. 

Ils ont

mangé la

pomme

La pomme qu'ils ont
mangé... 

Ces élèves se sont instruits rapidement.

Qui est-ce qui s’est instruit ? Les élèves.
Est-ce que je l’ai déjà écrit ? Oui = donc j’accorde.

Pour le bal costumé, nous avions revêtu de vieux vêtements.

Qui est-ce qui est revêtu ? de vieux vêtements.
Est-ce que je l’ai déjà écrit ? Non = donc je n’accorde pas.

mode temps

https://www.projet-voltaire.fr/regles-orthographe/elle-s-est-faite-faire-ou-elle-s-est-fait-faire/


Schéma pour accorder un participe passé

Le participe passé est-il employé avec un auxiliaire ?

OUI NON
Utilisé comme un adjectif épithète, le
participe passé s'accorde en genre et en
nombre avec le nom ou le pronom auquel  
il se rapporte.
Exemple ; des valises oubliées 

Le participe passé est-il employé
avec l'auxiliaire avoir ou être ?

Employé avec être Employé avec avoir 

Le verbe est-il pronominal ?

NON

NON

NON

OUI

Le verbe est-il
toujours

pronominal ? Le
verbe a-t-il un  
sens passif ?

OUI

Le participe passé
s'accorde en genre et

en nombre avec le nom
ou le pronom auquel  il

se rapporte.
Exemple ; elle est

revenue ravie de son
voyage  

Le participe passé
s'accorde en genre et en
nombre avec le nom ou le

pronom du verbe.
Exemple ; elles se sont
enfuies (verbe toujours

pronominal)
La maison s'est vendue

(sens passif)

OUI

Le participe passé ne s'accorde 
pas avec le sujet
Exemple ; elle a oublié sa valise
Le roi Avoir a décidé de les détester 

Y a-t-il un COD placé avant le verbe ?

Le participe passé est
invariable.

Exemple ; les rois se sont
succédé ( l'un à l'autre)  

Elle s'est lavé les
cheveux avant de partir (
elle a lavé les cheveux à

elle-même)

Le participe passé
s'accorde avec le COD

Exemple ;
La valise qu'elle s'est

achetée a été perdue 
( = la valise qu'elle a
achetée pour elle) 

Elle s'est lavée avant de
partir ( elle a lavé  elle-

même)

COD = action de l'infinitif=
accord

COD ≠ action de l'infinitif
= invariable

Infinitif de sens actif Infinitif de sens actif 

Le participe passé s'accorde
avec le COD.

Exemple ; elle s'est vue partir

Le participe passé est
invariable

Exemple ; elle s'est senti
piquer par un moustique.

Cas où le participe passé est suivi d'un infinitif


